

Estado32
com.mx

Editoriales de la Prensa Local

14 de abril del 2020



opinión

REFERENTE PERIODÍSTICO

POR GERARDO DE ÁVILA

2 mil millones de pesos

PARA MITIGAR EFECTOS DEL COVID-19

El gobernador de Zacatecas, ALEJANDRO TELLO CRISTERNA fue muy directo en su conferencia de prensa ayer: pidió al presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, 2 mil millones de pesos, para mitigar los efectos que está dejando la Pandemia del Covid-19. Ahora, a esperar la respuesta del gobierno de la Cuarta Transformación que esperemos no tarde. Luego ya ven como son... Zacatecas necesita 2 MMDP.

Con esta cantidad y un reajuste al Presupuesto de Egresos, el Gobierno de Zacatecas, pretende salir adelante ante la contingencia sanitaria que vive el país y particularmente nuestro Estado. 2 mil millones de pesos se requieren justo ahora. La desesperación comienza. Los sectores productivos esperan apoyos.

Desde luego, con algunos ajustes en las políticas públicas, en los programas sociales, en el recorte a otros poderes del Estado, más los 2 mil millones de pesos que está solicitando, es la manera en que se saldrá adelante. Al menos, así lo dejó entrever el gobernador TELLO CRISTERNA, en tiempos tan desconcertantes como los de hoy.

JORGE MIRANDA; CAEN PARTICIPACIONES

Para el Secretario de Finanzas, el doctor JORGE MIRANDA CASTRO -autor intelectual y material de estimar los recursos que requiere Zacatecas- argumentó que México perderá cerca del 8% del Producto Interno Bruto (PIB), lo que significa que dejarán de llegar al Estado, 2 ml 500 millones de pesos. De ese tamaño en la necesidad y si esto se prolonga pues se incrementará. Ven porque urge 2 MMDP.

Aunado a lo anterior, señala el responsable de las arcas del Estado, la recaudación en Zacatecas se ha contraído 2.3%, lo que en el buen español, significa que los ingresos propios de los que se hace el Estado bajarán en 472.3 millones de pesos.

Urge la lana en este momento.

Vamos, si alguien le entiende a los dineros, a los deberes, a los pagarés, al PIB, a las crisis, ese es justamente el doctor MIRANDA CASTRO. Dirían los clásicos: la crisis que se vive es real y hay que tomar las medidas necesarias, probablemente, algunas de ellas serán hasta impopulares. Tiempos desconcertantes se viven.

¿AYUDARÁ AMLO A ZACATECAS?

La gran pregunta ahora para los zacatecanos, hombres y mujeres, para los sectores productivos, para las micros, pequeñas y medianas empresas, para la sociedad: ayudará el presidente LÓPEZ OBRADOR a Zacatecas. ¿Lo hará? ¿Cuándo? ¿De qué forma? ¿Condicionará los recursos que le están pidiendo? ¿Se politizará la petición? Pronto nos daremos cuenta.

Más allá de filias y fobias, de credos e ideologías, considero que Zacatecas se debe unir en torno a la petición que hizo el mandatario estatal, TELLO CRISTERNA al presidente LÓPEZ OBRADOR. Urgen al Estado los 2 mil millones de pesos que, junto con otras medidas, se busca mitigar los efectos del Covid-9. Son tiempos complejos para todos. El presidente tiene la palabra.

En resumen, ojalá y haya una respuesta seria y pronta del gobierno de la Cuarta Transformación porque los efectos que está dejando a su paso el Covid-19 son notorios y, la preocupación crece todos los días en el país y particularmente en Zacatecas. Qué dice AMLO.

HASTA MAÑANA.



OPINIÓN

RAYOS DE SOL

Juan Castro

PRI-mero Uribe, los demás no importan

INCONFORMIDAD.- Y donde hay problemas es dentro de las filas del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en Zacatecas, donde ya hay inconformidad por parte de organizaciones y sectores.

APOYO.- Pero se culpa directamente al presidente del Comité Directivo Estatal, Gustavo Uribe Góngora, y no directamente al partido, de lo que está ocurriendo, es quien dice que tiene toda la culpa y responsabilidad, porque desde el inicio de año no se apoya a la gente de los sectores.

FAMILIAS.- Es, en realidad, un pequeño apoyo quincenal el que se otorga a las diferentes organizaciones, y ha dejado a su suerte a más de 20 familias que en medio de la pandemia están desesperadas porque no tienen su recurso y que dependen del mismo para vivir, lo que han considerado como inhumano.

INHUMANO.- Así describieron el trato que les da el presidente del tricolor en el estado, porque consideran injusto que "el (Gustavo Uribe) esté tan a gusto con el recurso del partido, y a más de 20 personas de la Confederación de Trabajadores de México (CTM), Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesino (CROC), la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP) y la Confederación nacional Campesina (CNC), los tenga viviendo de lo que puedan, sin recibir un centavo".

CAMPAÑAS.- Eso sí, ya en septiembre que inicie el proceso electoral y en enero que inicien las precampañas, entonces sí se va a acordar de ellos.

RECURSO.- A pesar de que han reclamado al dirigente estatal priista, Uribe Góngora les niega el dinero que ya se ganaron con su trabajo bajo el argumento de que "no hay recurso para apoyar".

MANIFESTACIONES.- Se dice que ante esto, ya hay algunos militantes de la Confederación Nacional Campesina (CNC) que se manifestaron, aunque no se les hizo caso, pero ya los trabajadores consideran desesperante que en más de 3 meses no se les haya dado ni un peso, y más en estos tiempos que todo está tan complicado.

TRANSFUGAS.- Y luego en campañas es cuando se acuerdan de los trabajadores, y luego cuando alguien les ofrece algo y se van, entonces de quién es la culpa.

MEMORIA.- Aunque en este caso va más allá de líderes, la situación es con los trabajadores, con quienes mantienen, en realidad, las oficinas de estas organizaciones, que luego tienen vida nada más cuando se buscan candidaturas, ahí es donde muchos sí recuerdan que tienen militancia en sectores y organizaciones.

SITUACIÓN.- La situación para todos está difícil por la inmovilidad actual que ha tenido la economía a causa de la pandemia del Covid-19, en un problema global, que ya ha marcado este año y donde, según las estimaciones, la gente más pobre se volverá más pobre y la pobreza en América Latina va a crecer alrededor de un 18 por ciento.

REACCIÓN.- Es momento de cuidar a los trabajadores, pero parece que hay algunos que aún no entienden esta situación, lo bueno es que aún es momento de reaccionar a ello, no es justo que mientras unos están bien otros estén mal y pasando el día como pueden.



opinión

CRÓNICA DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Equidad federalista, clamor nacional

La lucha de los estados por la revisión del Pacto Federal, además de razonable y justa, es legítima por reencontrar la equidad en la distribución de los recursos públicos que a través de los impuestos concentra el pueblo en manos del gobierno de la República. No es ninguna ofensiva en contra del gobierno federal o del Presidente ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR, lo que buscan los gobernadores es conjurar reglas que por exceder limitaciones y regateos, lesionan y vulneran la estabilidad económica y social, para en medio de las crisis de salud e inseguridad, generar más incertidumbre y desconfianza en las instituciones gubernamentales.

Desde el año pasado y a propósito de las reducciones a las participaciones a los estados en el Presupuesto de Egresos de la Federación, ya el Gobernador ALEJANDRO TELLO y el Secretario de Finanzas, JORGE MIRANDA, habían advertido sobre la necesidad de una profunda revisión al pacto federal, propuesta que retoma actualidad y que es coincidente con la iniciativa que promueven otros gobernantes, inquietud que se extiende por el horizonte nacional y que necesariamente tendrá que asumir como propia la Conferencia Nacional de Gobernadores.

Las batallas federalistas de Zacatecas no son novedad, desde la gubernatura de FRANCISCO GARCÍA SALINAS y como Secretario de Hacienda en 1827 - 28, inició la institución del federalismo mexicano y desde entonces cobró auge y ha sido instrumento de sustento equilibrado entre los gobiernos federal y de los estados. Hoy, que el nuevo gobierno federal resalta un centralismo asfixiante y que para el caso de Zacatecas, es agobiante, demoleedor y con dimensiones que llevan al colapso económico y financiero, resurge una movilización desde lo local, que el Presidente de México debe interpretar como las crisis estatales y municipales que son realismo de precariedad.

Son innumerables los municipios que sufren la penuria y para muestra está Fresnillo, el municipio más progresista del estado, que ya da muestras de vulnerabilidad, debilidad y hasta impotencia para responder a las grandes necesidades de su población, las que son atizadas por la pandemia, y que por eso, el alcalde SAÚL MONREAL alza la voz con argumentos razonables e incontestables, para exigir el apoyo federal y estatal, porque la presión social está en límites desesperantes y prevalece la parálisis económica con afectación a empresas y trabajadores.

LA UNIDAD DEL GOBERNADOR Y LOS LEGISLADORES

Deberán operar la estrategia de gestión sobre mayores y justos recursos presupuestales que el estado requiere y que el gobierno federal puede responder con emergencia. ALEJANDRO TELLO y JORGE MIRANDA actúan con responsabilidad al proyectar con realismo la crítica situación de las finanzas estatales; de ninguna manera se debe interpretar como una ofensiva o campaña en contra del Pacto Federal. Ya se ha hecho un profundo análisis, se han medido y se resienten las consecuencias, las que derivan en contra de la población; por eso, éstos son momentos de aminorar daños, reducir efectos perniciosos, de contener la caída de comercios, industrias, turismo y las pequeñas y medianas empresas, que han de conservar su planta laboral. Sin duda, la actual coyuntura ensimismada por la pandemia y la inseguridad, requieren de apertura al diálogo propositivo, positivo y de acuerdos, hacia un nuevo sistema, un moderno y progresista Pacto Fiscal Federal. En éstas horas de incertidumbre, la salud y el bienestar de la gente, son prioridad. Urge atajar y conjurar el colapso.



Franciso Muro G.

Afortunadamente, AMLO se está midiendo

El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que el sacrificio que está haciendo la sociedad mexicana al seguir las recomendaciones de las autoridades de salud ante el Covid19, tal como permanecer en casa, no serán en vano pues de esa forma se salvarán vidas, que es, indicó él, el principal objetivo en las disposiciones gubernamentales frente a la pandemia, para luego enfrentar la crisis económica que genere la referida pandemia. (Consúltense No será en vano el sacrificio por Covid-19, dice AMLO <https://www.eluniversal.com.mx/nacion/no-sera-en-vano-el-sacrificio-por-covid-19-dice-amlo/11/4/2020>)

Tal vez, la retórica expresada por el presidente AMLO no es la adecuada, me parece a mí como mero ciudadano en uso de sus derechos que soy. Quizás AMLO caiga en el discurso chocarrero, sin sentido. Porque, ¿es un sacrificio permanecer en casa? Creo que a muchos nos gusta estar en nuestra casa. Lo que sí ahora con el coronavirus debemos hacerlo con la determinación de no ser contagiados.

En un video difundido en sus redes sociales, López Obrador comentó que, con el esfuerzo de toda la población, México se encuentra entre los 10 países del mundo con menos infectados y con menos defunciones por el coronavirus, lo que indicó, es un ejemplo ante el mundo. Ahora sí, entonces, hasta "íntegros" salimos los mexicanos en la lucha contra el coronavirus...no está mal.

La manejabilidad de la crisis pública causada por el referido virus es, sin duda, el reto para las actuales autoridades. Pero no sólo en el área clínica, cuyo esfuerzo de médicos(as) y enfermera(os) debemos seguir reconociendo y encomiando, sino asimismo en las cruciales áreas de la seguridad pública y la economía.

Sí, trato de imaginar en mi encierro

voluntario por el temor al coronavirus, cómo manejar no sólo los aspectos médicos cruciales, sino asimismo los gubernativos. En efecto, debemos imaginar que la mera contención de la pandemia implica el trabajo de verdaderos expertos en la materia.

Al respecto de lo que estoy tratando de poner de relieve, consúltense un texto actual del que tomo los principales fundamentos de lo que estoy señalando. Éste es: *Societal Security and Crisis Management: Governance Capacity and Legitimacy by Per Lægveid* (2019 Edition), el cual estudia la capacidad y la legitimidad de la gobernanza para enfrentar la seguridad social y la gestión de la crisis.

De igual forma, el referido texto destaca la importancia de desarrollar la capacidad organizativa centrándose en la coordinación de los recursos públicos y subraya la pertinencia de la legitimidad haciendo hincapié en la importancia de las percepciones, actitudes y confianza públicas con respecto a las estrategias gubernamentales para la gestión de crisis.

Es decir, el diseño de la política pública debe implicar el ensanchamiento de los alcances de la gobernanza y la legitimidad de esa gobernanza (o si se quiere, gobernabilidad) en bien de la seguridad social y la gestión de las crisis.



Paco Carlos Infante

Efectos psicológicos del Covid-19

Escribo estas líneas un tanto devastado por la situación que atraviesa el país, por más que revisamos las redes sociales y las noticias el panorama es desalentador, tan sólo en la CDMX anunciaron ayer la firma de un acuerdo entre hospitales privados y el sector público gubernamental para tener espacios y camas toda vez que esto llegue a su máxima expresión en cuestión de la propagación del Covid-19 se tenga el respaldo médico mínimo necesario así lo manifestó el canciller Marcelo Ebard ayer en la mañanera.

No hablaré de datos, ni cifras porque para la publicación de esta columna de opinión, hoy martes las cifras serán otras.

Nos damos cuenta que el planeta y la naturaleza descansó de nosotros, sin lugar a dudas el mundo no es igual a como lo vivíamos y percibíamos desde antes de la pandemia, vimos lejos como en China se construía un hospital en 12 días, creímos que no nos alcanzaría el coronavirus y nos llegó.

La situación es alarmante, la mayoría de las familias la pasa en confinamiento, otras solas por necesidad o por las circunstancias, sean cuales sean. Sin temor a equivocarme esto causa desesperación, tristeza, depresión y tristeza porque lo he

experimentado al estar lejos de mi familia sin poder hacer nada.

Según expertos en salud mental esto genera traumas y secuelas psicológicas esto tendrá consecuencias psicológicas para bien o para mal, dependerá de las vivencias en lo individual y como cada quien asuma esta situación, que mucho tendrán insisto que ver las circunstancias.

Psicólogos españoles advierten que es importante visualizar las vulnerabilidades, darnos cuenta de esta situación, que tarde o temprano pasará, y habremos superado el reto y que para muchos es muy importante su vida. Esto es aprendizaje, puede pasar a formar parte de nuestros logros y del conocimiento personal de nuestros recursos, esto se conoce como resiliencia.

Desde un tiempo a la fecha evito comentar en las redes sociales, por salud mental una vez que entras se da uno cuenta de las malas noticias, de opiniones diversas, y con nadie se queda bien.

Muchos, no todos y quienes profesamos nuestras creencias religiosas, nos hemos vuelto más espirituales, buscar consuelo o pedir a Dios por todo lo que sucede y lograr tener alivio ante esta terrible situación que estamos viviendo.

No hay mal que dure 100 años, ni sociedad que los aguante, ojalá esto nos haga mejores seres humanos en todos los sentidos, con la capacidad para amar, perdonar, volver empezar y salir librados de esta situación.



El Runrún

Por Alejandro Wong | donrunrun@imagenzac.com.mx | @donrunrun

Preparan limpia en el Issstezac

Hoy habrá sesión del consejo directivo del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado de Zacatecas (Issstezac). En esa sesión se abordará un informe preliminar de la revisión que han hecho al instituto el auditor **Raúl Brito** y un despacho externo.



MARCO VINICIO FLORES, director del Issstezac.

La auditoría termina hasta finales de este mes, pero en las revisiones en curso ya se tienen detectadas varias barbaridades que atentan contra la viabilidad del instituto. Por ejemplo, ya se tendrían documentados los casos de gandallas han reciben pensiones malhabidas y varias políticas administrativas que están mal en el Issstezac, como el pago de aguinaldo a jubilados sin un sustento en las cotizaciones. El director del instituto, **Marco Vinicio Flores**; el secretario de Finanzas, **Jorge Miranda**, y los demás miembros del consejo directivo del Issstezac estarán analizando los ajustes y medidas necesarias para salvar el fondo de pensiones, además de plantear reformas que tendrán que ser discutidas en el Congreso local.

Tiempos de guerra

Con la pandemia del Covid-19, el Issstezac y muchas instancias públicas y privadas enfrentan la peor crisis de su historia. La baja en las ventas y el cierre de Paraíso Caxcán, entre otros factores, le han hecho perder al instituto más de 15 millones de pesos. Por eso, dicen en gobierno, es necesario ir apurando la limpia en el instituto, aunque empiecen a salir grilleros como la diputada **Alma Dávila** que no comprende que el principal problema en Issstezac es administrativo, no político. En el equipo del gobernador **Alejandro Tello** advierten que es urgente que en la medida de lo posible los asuntos del Issstezac y sus cerca de 4 mil 200 pensionados se resuelvan con lo del Issstezac, sin acarrearle presupuesto ajeno.

Se esconden de la Función Pública

No pocos constructores "se la están guardando" al secretario de Obras Públicas, **Jorge Luis Pedroza**, a quien consideran mañoso y descarado por terminar haciendo lo que le da la gana, en perjuicio de contratistas zacatecanos. Resulta que en la licitación para el proyecto de remodelación del museo Manuel Felguérez que Pedroza "desapareció", desecharon todas las propuestas sin que nadie del equipo de **Paula Rey Ortiz**, secretaria de la Función Pública, o del entonces presidente de la CMIC, **Jorge Hiriartt**, estuviera presente. Muy sospechoso el asunto, dicen en el gremio, y todo para que el secretario de

Obras Públicas pudiera quedar bien con el arquitecto de la Ciudad de México, **Ildefonso Hernández Pinto**, recientemente registrado como proveedor y quien fue el ganón del contrato por 4 millones 998 mil pesos. Las víctimas del influyentismo de Pedroza fueron las constructoras Taller Hábitat, MAG y Majac.

Morenistas dudosos

Ante la economía de guerra que genera la crisis por el Coronavirus que preocupa al gobernador **Alejandro Tello** y al secretario de Finanzas **Jorge Miranda**, se han hecho planteamientos dudosos en la bancada de diputados locales de Morena, pues algunos todavía dudan que el impacto en la baja en las recaudaciones, y con ello en las participaciones, será como lo pintan en Gobierno del Estado, o al menos quieren esperar a que el agua les llegue al cuello. El estado dejaría de recibir más de 2 mil millones de pesos y se anticipa que las ferias de Zacatecas y Fresnillo podrían cancelarse, como el concierto de **Ricky Martin**.

Preparan a diputados

Ayer **Jorge Miranda** tuvo una reunión virtual con los diputados **Lizbeth Márquez**, **Emma Liseth López Murillo**, **Raúl Ulloa** y **Héctor Menchaca**, a quienes estarían preparando para los ajustes y cambios en el paquete económico de este año que hoy se propondrán en el Congreso local. En la mira podrían estar los descomunales viáticos que todavía se dan algunos legisladores, los excesos salariales en el IEEZ y Tribunal de Justicia Administrativa, y los aumentos que estaban contemplados para el SUTSEMOP, entre otros rubros.



LIZBETH MÁRQUEZ, diputada local.

Runrunazos

Eminentemente, la recaudación va a caer y no hay certeza de que el presidente **Andrés Manuel López Obrador** responda al llamado de auxilio que ya le hizo el gobernador **Tello**. Entre los grilleros que buscan culpables, además de las broncas que genera el Coronavirus, señalan que el diputado **Edgar Viramontes**, como contador público ha sido un serio promotor de la evasión fiscal. * Cuenta la leyenda que hay varios casos de policías de Aguascalientes que extorsionan a automovilistas zacatecanos. Se dice que aprovechan la falta de actualización inmediata en registros que debe subir la Secretaría de Finanzas para cuestionarles la posesión de sus vehículos y sacarles la mordida.

Dinámica del tiempo

Huberto Meléndez Martínez* 

Dedicado con especial reverencia a mi madre, la señora Ma. del Refugio Martínez Rodríguez.

De cuna muy humilde en el medio rural, donde la principal actividad económica estaba a cargo de los jefes de familia en la agricultura de temporal, como obreros en la minería por periodos cortos y eventualmente pastoreando ganado caprino a cambio de un pago en especie (leche, queso, requesón o alguna pieza de cabrito).

Las opciones para las mujeres: trabajo doméstico, partera-curandera o lavar ropa ajena sin más fuerza que la de sus propios brazos (era implícito el acarreo de agua sobre la cabeza desde la noria o del estanque), hervir jabón en la chimenea, preparar el almidón para puños y cuellos de las camisas; desarrugar la ropa con la plancha calentada en el fogón.

El mundo pareció derrumbarse al fallecer su mamá, a quien acompañó hasta el último halo de vida, con una enfermedad que la ciencia de su tiempo no pudo

resolver. Quedó soltera y a cargo de un hijo de su hermana, quien había muerto en el parto siete años atrás.

La sucesión de tragedias inició con el deceso de su papá, quien pereció en un accidente en la carreta, camino a la parcela. Un vecino fue a avisar que estaba tirado en el camino. La explicación fue que la yunta de bueyes se encabritó ante la presencia de una víbora de cascabel, cayendo por la parte delantera del pescante, donde las pesadas ruedas de hierro fracturaron las costillas.

El segundo evento de pérdida familiar, sucedió con una de sus hermanas quien murió al dar a luz, dejando un bebé en la vulnerabilidad.

Su soltería se debió a que debía unir esfuerzos con su madre para criar a su sobrino, en un primer momento, luego atender las enfermedades que se vinieron en cascada a su progenitora, a quien acompañó hasta el último minuto. En aquella época el matrimonio llegaba entre los catorce y dieciséis años de edad. Ella estaba arribando a los treinta y conforme a las costumbres de su época podía considerarse como "una mujer quedada".

A cualquier madre le causa conflicto aceptar la forma de vida de sus hijas al llegar a la adolescencia o juventud, pues el único referente conocido es el propio.

La dinámica en su tiempo el lapso para contraer nupcias era a temprana edad, en sus herederas se presentó poco después de los 20. En algunas de sus nietas, a los 30 aún no aparece; porque la vida presenta otras posibilidades de realización personal como trabajar fuera de casa, estudiar alguna profesión.

La brecha generacional es difícil de disminuir porque en las últimas décadas el mundo ha cambiado con una rapidez complicada de asimilar por las personas mayores.

En todas las épocas ha existido la necesidad de preparar a las futuras madres y padres hacia la paternidad. Hoy, entre muchas otras cuestiones, la sociedad reconfigura los conceptos de felicidad, realización personal, matrimonio, convivencia, entre otros. Los desafíos se incrementan e implican formación.

**Director de Educación Básica Federalizada
huberto311@hotmail.com*

MILAGROS DE CUARENTENA 1 // POR WUISHO



Había una advertencia y nadie hizo caso

Eduardo Ruiz-Healy* 

Vivimos nuestros días como si fuéramos los protagonistas en una película de ciencia ficción, en el mejor de los casos, o de terror, en el peor.

Es muy probable que quienes padecemos de alguna enfermedad crónica o rebasamos los 50 años de vida, y que por ello somos más conscientes de que es breve nuestro paso por este mundo, estemos más atemorizados de sucumbir por el Covid-19 que quienes son más jóvenes y gozan de cabal salud.

Nuestra especie enfrenta hoy una amenaza como no había enfrentado desde hace poco más de 100 años cuando la Influenza Española mató entre 50 y 100 millones de personas (dependiendo del estudio que se consulte).

Entre 1918 y 1920 la Influenza Española mató a unos 300 mil mexicanos, aproximadamente el 2% de la población total que entonces tenía el país. Si la actual pandemia de Covid-19 mata a al mismo porcentaje, el total

de fallecidos sería de unos 3.4 millones de personas.

Escribí al inicio de esta columna que muchos sentimos estar dentro de una película de ciencia ficción o de terror porque durante nuestras vidas hemos visto una o más de las decenas de filmes que tratan sobre la manera en que la humanidad resulta perjudicada por una epidemia o pandemia.

Al consultar la versión inglesa de Wikipedia encontré dos categorías de información: Films about viral outbreaks (Películas sobre brotes virales) y Films about infectious diseases (Películas sobre enfermedades infecciosas).

La primera proporciona información de 93 películas, la segunda de 35. En total 128 producciones cinematográficas de diversas calidades y alcances cuyos guiones estaban dedicados a situaciones parecidas a la que enfrentamos.

Algunas de ellas fueron vistas por millones: The Andromeda Strain, Cabin Fever, The

Cassandra Crossing, Contagion, Epidemic, I Am Legend, Infection, Outbreak, Patient Zero, Resident Evil y World War Z.

Y no solo en largometrajes se nos presentaron las consecuencias reales o hipotéticas de una epidemia o pandemia, también existen muchos documentales y hasta una serie de seis capítulos en Netflix, Pandemic: How to Prevent an Outbreak (Pandemia: cómo prevenir un brote) que empezó a difundirse en enero de este año.

A través de películas, documentales, series, y estudios, conferencias y artículos de científicos distinguidos se nos ha advertido desde hace tiempo sobre la aparición de una pandemia viral.

Pocos hicieron caso a tantas advertencias; la mayoría no hicimos caso y creímos que era imposible que ocurriera una epidemia tan letal como la del Covid-19 y hoy pagamos las consecuencias de nuestro descuido.

*Twitter: @ruizhealy

Seguridad en la incertidumbre

Víctor Manuel Silva Galavíz*

En estos momentos donde lo único cierto es la incertidumbre, donde todos los adultos llevábamos un tren de vida acelerado y las exigencias diarias nos pedían que fuéramos a hiper velocidad en nuestras actividades y donde la excusa a todo justificable era: "no tengo tiempo", de repente nos pusimos en pausa, nos vimos obligados a quedarnos en casa y más aún se nos pide que seamos docentes de nuestros propios hijos y hacer de la mesa del comedor un aula educativa.

Ante este panorama tan estresante como es la convivencia o en su defecto la mal vivencia de 24 horas y sin restricción de espacio, hacer una rutina, un horario y respetarlo nos dará a todos armonía y mejor capacidad de respuesta amable, no es nada sano que sean las 10:00 de la noche y la maestra y la mamá sigan discutiendo vía WhatsApp temas escolares, tampoco dejar que el niño(a) duerma todo lo que quiera y coma lo que encuentre a la hora que sea.

Debemos mantener una rutina para tener certeza del día a día, así como repartir entre todos los integrantes de la familia las actividades de orden y limpieza del hogar, ya que de no ser así, además de la mamá ser multifuncional al ser pedagoga,

conciliadora de conflictos, cocinera, entre otras cosas, pedirle que sea empleada doméstica las 24 horas del día es inadmisibles.

Para dar seguridad y tranquilidad a todos en casa durante este confinamiento es necesario: tener y respetar horarios de levantarse, acostarse, de las comidas, de las actividades escolares, tiempo específico para los juegos en familia y es importante tener tiempo y respetar el espacio para que cada uno de las personas este sola, no podemos caer en la anarquía doméstica que nos lleve a la convivencia estresante y se detone en las alzas de violencia familiar como lo reportan los recientes informes y de aumento de separaciones de pareja.

La necesidad de quedarse en casa nos exige un cambio de hábitos, no la ausencia de estos, a todos nos da tranquilidad el saber que hacer, a que hora hacerlo y que se espera de mí, por ello en esta situación es la oportunidad de modificar nuestros hábitos; más es necesario trabajar en ello en familia para que sea un cambio de hábitos en positivo.

Por último recordarles a los padres y madres de familia que el mayor índice de accidentes del hogar en menores es por quemaduras, principalmente de líquidos en la estufa.

*victorsilva017@gmail.com

¿Después del Covid-19 qué?

Gerardo Luna Tumoine* 

El aislamiento está generando diversas situaciones sociales que van desde el simpático meme hasta una crisis económica seria que provoca una emergencia individual, institucional y social.

En México estamos viviendo esta realidad lenta y en retazos, esta situación emergente de pandemia nos lleva a la desesperación en la cuarentena, ya que de lo ordinario pasamos a lo extraordinario hasta llegar a lo aislado, pero con un inter de desesperación, angustia, miedo, violencia doméstica, alcoholismo y en algunos casos hasta el suicidio.

Hay personas que trabajan al día, reciben su sueldo de lo que iban haciendo como lo es la obra de la construcción, el servicio doméstico, las que tienen su negocio informal en la vía pública, porque a todos se les prohíbe trabajar.

Me ha llamado la atención y

me conmueve ver la experiencia que está viviendo una familia peruana en Madrid, que está integrada por cuatro miembros: papás y dos hijos de 16 y 6 años, quienes viven en una habitación de dos metros de ancho y cuatro de largo; los cuatro dentro de la habitación lo ocupan todo, no tienen espacio, duermen en una litera, dos arriba y dos abajo, lo demás es para el sanitario y cocina. Además, hay viviendas de 70 metros donde viven ocho personas y sin trabajar.

Lo más duro no es la enfermedad, si no lo que sigue, esta pandemia sanitaria mundial conlleva una emergencia social para la que no se tenía ni un plan ni protocolos.

Cada día las cifras van creciendo, la pobreza va en aumento, un gran segmento de grupos vulnerables del país está paralizado.

Este tiempo nos debe hacer reflexionar con una convicción

fundamental, el saber y practicar lo que es la compasión, que consiste en la capacidad natural del corazón humano de sentir preocupación y conexión con otro ser, constituye un aspecto básico de nuestra naturaleza, compartido por todos los seres humanos, así como la base de nuestra felicidad. No hay una línea de diferencia entre un creyente y un no creyente, ni entre personas de una raza u otra, o de un país y otro.

Por un lado hay una conexión íntima entre el amor y la compasión, y por el otro la felicidad genuina. La indispensabilidad de la compasión nos toca a todos, desde el primer día de nuestras vidas, cuando dependemos totalmente del amor de nuestra madre o de algún otro cuidador, ya sea tutor o guía.

Es una enseñanza de compasión para ser mejores seres humanos.

*gerardolunadar2013@gmail.com

MÁS VALE // POR LEÓN





Llamado Urgente y Desesperado

Por Silvia Montes Montañez



AMLO lo tiene que escuchar

¿POR QUÉ *los adversarios no han levantado la voz a favor de Zacatecas*? Fue una pregunta del público que siguió ayer la rueda de prensa en la que el Alejandro Tello y su fiel compañero en adversidades financieras, Jorge Miranda Castro, nos mostraron el grave escenario financiero actual y que se agudizará en Zacatecas.

LA SITUACIÓN es tal que se presentará de inmediato la adecuación al Paquete Económico 2020, previendo una caída del Producto Interno Bruto del cuatro por ciento que se ha determinado en pre criterios generales de política económica.

AL MISMO tiempo, el Gobernador del Estado ha enviado *una carta al Presidente* de la República, solicitando recursos extraordinarios para enfrentar la emergencia que inicia con en el tema de salud y se expresa severamente en la cuestión económica con proyecciones *sumamente preocupantes*.

LA SITUACIÓN económica se recrudecerá en los próximos meses, nos quedó más claro que nunca y una expresión del Secretario de Finanzas resonó como una situación cierta y desventajosa para estados como el nuestro: “vivimos un *centralismo asfixiante*”.

EL CRITERIO hasta ahora ha sido premiar a las entidades que más impuestos recaudan y ese no es nuestro caso. Yo diría que AMLO puede y debe aplicarnos su máxima: “*primero los pobres*”. Es triste decirlo pero somos un estado pobre que requiere la *solidaridad* de la federación.

EL TEMA es serio y sin duda de fondo y no podemos separarlo de lo político y en ese caso yo destaco la postura del gobernador que, en efecto, aun siendo de un

partido distinto al del mandatario nacional lo está acompañando en su proyecto y ha mantenido una *postura respetuosa* y de colaboración.

LA CONDICIÓN económica del quinquenio tiene que valorarse muy seriamente por la ciudadanía. Yo creo que los habitantes del estado tenemos claro *el enorme esfuerzo de Alejandro Tello* que se ha conducido con apego total al principio de honestidad que en este momento se aprecia como nunca.

Y POR supuesto ha salido airoso con *el brillante desempeño* de un Secretario de Finanzas excepcional. Lo diré sin cesar porque no me explico cómo estaríamos ante problemas con que inició el sexenio cargando con una deuda y con los problemas de coyuntura sin la presencia de Jorge Miranda Castro.

TODOS los sectores productivos del estado atraviesan por el mismo momento difícil. Es tiempo de la corresponsabilidad. El gobierno está haciendo esfuerzos *extraordinarios* porque con poco, casi nada, está afrontando la situación que tomó un nivel tremendo con el Covid 19.

RETOMO para la reflexión estas expresiones: Alejandro Tello dijo: “El llamado al Gobierno Federal es *urgente y desesperado*” y Jorge Miranda manifestó: “*la suerte del país es la suerte del estado*”. Por eso necesitamos que al país le vaya bien. Debemos ver el auténtico rostro de la 4T.

CONCLUYO con otra frase de Tello: “Zacatecas necesita de su Presidente”. Además, destaco el acierto en la estrategia de comunicación de Héctor Alvarado.

Nos encontramos mañana en la **7** de **Página 24**



Desayunando con...

Fotos: Rocío Castro Alvarado



El regidor Hiram Galván Ortega y Manolo Solís Caldera, desayunando en el restaurante El Patio Rosa.



Gabriel Chávez Izáis y Ángela Izáis Quintero, desayunando en Gorditas Cande.



María del Refugio Martínez Benítez y Rosario Castro Espinoza, desayunando en el restaurante El Patio Rosa.

Mi Jardín de Flores

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

“En esta cuarentena van en aumento los casos de violencia intrafamiliar, sin que las autoridades en materia de seguridad pública atiendan a las víctimas que solicitan el apoyo. Varias víctimas en Guadalupe han reportado que la policía municipal no acude a los llamados de auxilio. El sábado por la madrugada casi se consuma un feminicidio ante la negativa de la policía de acudir a auxiliar a la víctima quien quedó gravemente lesionada”: Mara Muñoz Galván.

CHALCHIHUITES, ZAC. Lunes 13 de abril de 2020.- Rezo, suplico, ruego, imploro, pido a la milagrosa Santa Lidia de Schiedam y al milagroso San Asaco me bendigan y protejan a los elementos de la Guardia Nacional acantonados en mi querido estado -que siguen en la lucha contra el peligroso crimen organizado- con la heroica encomienda de regresarnos la paz prometida; promesa firmada mediante un contrato con Zacatecas por Don Alejandro Tello Cristerna hace casi 4 años, cuando era candidato a gobernador del estado, y que sigue en “cuarentena” por temor a contraer el COVID-19.

QUE LOS Malos Organizados, Los Peores Desorganizados y El Crimen Uniformado reflexionen para evitar que sigan sufriendo sus inocentes familias, rectifiquen el mal camino andado, regresen al sendero del bien y dejen de sembrar, fabricar, elaborar, distribuir sus embrutecidas y letales drogas que tanto daño han causado a la sociedad zacatecana y a ellos mismos; que se olviden de sus mortales armas y dejen de asesinar, desaparecer, secuestrar, violar, extorsionar, asaltar, robar niñas, niños, jóvenes, mujeres, hombres y ancian@s.

Y QUE MAÑANA martes (hoy) sea un hermosa día de muchísimo éxito, lleno de salud, amor, paz, tranquilidad, felicidad y prosperidad para todas y todos ustedes. Amén.

Aprovecha el Gran Vacío de Poder

¡AVE MARÍA Purísima!

-¡SIN PECADO concebida!-

-Y AHORA ¿qué se traen, vieron al diablo?-.

-PUES ¿QUÉ no leyó la nota principal de nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**? Los Malos del cartel ese de Jalisco Nueva Generación pretenden llenar el vacío de poder que ayer comentábamos-.

-Y SEGÚN las mantas que pusieron en casi todos Zacatecas, así lo indican; les leo:

“A PARTIR de hoy el estado de Zacatecas es representado por el CJNG.

Mi Jardín de Flores
Aprovecha el Gran Vacío de Poder

Por La Madre Teresa de Chalchihuites



Alejandro Tello Cristerna



Andrés Manuel López Obrador



Mara Muñoz Galván



Sigifredo Noriega Barceló

YA ESTAMOS aquí se acabaron los secuestros, extorsiones y cobros de piso, les garantizamos seguridad y respeto a los ciudadanos zacatecanos como lo hemos venido haciendo en los estados que representamos, pedimos a las autoridades no colaborar con secuestradores y extorsionadores.

QUE NO se conviertan en nuestros enemigos

Cartel Jalisco Nueva Generación”

-ERA DE esperarse, Madre Teresa, doña Petra, Zacatecas vive en anarquía con un gobernador que llegó de manera fraudulenta, al no cumplir en tiempo y forma lo prometido, además de frívolo es mentiroso, no tiene palabra, rompe con acuerdos, no se cansa de engañar a la gente, es corrupto, inepto, cobarde, desleal, traicionero, hipócrita, cínico, falso, farsante, mandilón, etcétera.

LA PRIMERA frase de la manta que hoy publicamos en nuestro Diario **Página 24 Zacatecas**, es contundente:

“A PARTIR DE HOY EL ESTADO DE ZACATECAS ES REPRESENTADO POR EL CJNG”.

-MIENTEN, nuestro representante es nuestro señor gobernador Don Alejandro Tello Cristerna-.

-COINCIDO con usted Madre Teresa, pero si en Zacatecas no hay gobierno y si un gran vacío de poder, pues ellos lo están aprovechando de manera fáctica, forjar trabajar esa oportunidad.

A VER, vamos analizando esa narcomanta que por cierto está bien diseñada y escrita y sin groserías:

“**YA ESTAMOS** aquí se acabaron los secuestros, extorsiones y cobros de piso, les garantizamos seguridad y respeto a los ciudadanos zacatecanos como lo hemos venido haciendo en los estados que representamos...”.

O SEA, ellos se dedican a lo suyo exclusivamente - y aseguran- “no secuestran, extorsionan ni cobran derechos de piso y dicen garantizar seguridad y respeto a los zacatecanos”, están hablando como el Tello cuando tomó protesta como gobernador.

PERO ADEMÁS advierten que: “Pedimos a las autoridades no colaborar con secuestradores y extorsionadores; que no se

conviertan en nuestros enemigos”.

AHÍ ESTÁ el detalle, Madre Teresa, doña Petra, ellos saben que “las autoridades colaboran con el hampa que secuestra, extorsiona, cobra piso”; y, literalmente, dice que si lo siguen haciendo se convertirán en sus enemigos-.

-¿QUÉ VA a pasar, don Roberto?-.

-**ES LO QUE** yo quisiera saber, pero esto lo ocasionó Tello, no sólo por su pésimo gobierno y frivolidad, sino por su cobarde “cuarentena”. A ver, vamos viendo ¿cuántos años tiene Alejandro Tello?-.

-**EL PRÓXIMO** 30 de mayo cumple 49 años-.

-**AHÍ ESTÁ**, todavía no llega ni al tostón, dice ser deportista, está sano, bien alimentado, ¿de qué tiene miedo, si Susana Distancia y lavándose continuamente las manos el CODIV-19 le pela los dientes, entonces, ¿de qué tiene miedo?

ÉL ES NUESTRO general -o debía ser nuestro general-, pero se acobardó, se encerró y su gabinete hizo lo mismo, ¿entonces qué pasó? Pues que ocasionó un enorme vacío de poder que el CJNG pretende llenar-.

-**ES CORRECTO** lo que usted dice, don Roberto: si yo dejara mi puesto aquí en el Mercado municipal, otras personas lo ocuparían ¿no? Es como aquel dicho que decía mi abuelito Matilde: “El que se fue a la villa perdió su silla”.

COMO DICE mi “cabecita de algodón”, el pueblo es sabio y enseña con dichos y refranes.

ÉL MISMO lo ha declarado: “Los conservadores quieren que yo guarde ‘cuarentena’ para que no trabaje y no haga mis conferencias de prensa mañaneras, para luego ellos llenar esos vacíos, pues no, ¡tengan para que aprendan!”.

Y ESO QUE mi “cabecita de algodón” tiene 66 años. ¿No hasta los méndigos conservadores decían que ya estaba muy viejo para gobernador nuestro país? Y mírenlo, es un ferrocarril que no para de trabajar ni un día, eso no lo había hecho ningún presidente de México.

Y ¿EL PINOCHO de Bernárdez? Bien, gracias, ahí nomás encerrándote y echando pata-.

-**PUES VAMOS** a ver cuánto duran estas pesadillas, ruego a mi Padre Dios que mi góber precioso salga de su “cuarentena” y termine con esta anarquía, con este gran vacío de poder-.

-**LO MEJOR** será que cumpla su contrato con el pueblo de Zacatecas y se vaya-.

Pasa a la Página 10 ➤

Viene de la Página 9

-**NO ESTARÍA** mal, doña Petra, no estaría mal-.

-**AY, NO**, Diosito quiera que mi góber precioso regrese-.

-**SÍ, QUE** regrese... ¡pero lo que se robó!-.

Mara destapó Otra Cloaca

-**PUES DE** acuerdo con lo que declara la guapa e inteligente Mara Muñoz, eso de que las policías iban a estar atentas a los casos de violencia intrafamiliar porque vaticinaban que iban a aumentar por el programa "Quédate en Casa" y la "Cuarentena", fue puro cuento, una verdadera faramalla.

LA POLICÍA no actúa tampoco en estos casos, yo creo que también están imitando a Tello y se reportan desde su casa-.

¿**SERÁ POSIBLE?**-.

-**PUES YO** nunca he sabido de que la Mara mienta y hoy declara en nuestro Diario **Página 24 Zacatecas** que "varias víctimas en Guadalupe han reportado que la policía municipal no acude a los llamados de auxilio. El sábado por la madrugada casi se consuma un feminicidio ante la negativa de la policía de acudir a auxiliar a la víctima

quien quedó gravemente lesionada".

-¿**ALGUIEN** puede desmentir a Marita?-

Fuerte Regaño Para los Ricos

-¿**CÓMO SE** sentirían los ricos con el regaño del obispo de la Diócesis de Zacatecas, el Sigifredo Noriega Barceló?-

-¿**LOS REGAÑÓ**, doña Petra? No lo creo, los "ricardos" son los preferidos del Obispón-.

-**SÍ, OIGA** lo que dijo: "Busquen los bienes de arriba. La situación que estamos viviendo nos hace pensar que estábamos pensando solamente en los bienes del mundo, no en un paraíso, sólo en nuestro propio paraíso, que según vemos es demasiado frágil...".

-**ESO ESTUVO** muy bien, además sus palabras coinciden con las frases bíblicas de Jesús de Nazaret: "Yo os aseguro que un rico difícilmente entrará en el Reino de los Cielos."

"**OS LO REPITO**, es más fácil que un camello entre por el ojo de una aguja, que el que un rico entre en el Reino de los Cielos".

-**AHORA** sí me cayó bien el Obispón, ojalá lo escuchen los 15 pinches ricos que se resisten a pagar al Fisco los 50 mil millones

de pesos que deben-.

-**ESO QUE** dijo Jesús de Nazaret, es lo que el obispo Sigifredo debe de recordarles a los "machuchones" todos los días-.

-**TIENEN** razón y más en estos tiempos tan difíciles que heredamos del llamado PRIAN.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima-.

¡25 de Octubre no se Olvida!

¿**DÓNDE ESTÁN**, dónde están?

HOY LUNES 13 de abril de 2020 se cumplen dos años y 172 días de la desaparición forzada de los "empleados" de Gobierno del Estado Rosalía Ramírez Quireza y Antonio Troncoso Escareño.

FUE EL 25 de octubre de 2017 cuando los enviaron a pagar la gasolina de las patrullas estatales que vigilan los municipios de Luis Moya, Loreto y Pinos Zacatecas, y desde entonces no aparecen.

EL 30 DE enero el señor Ismael Camberos salió a decir que los dos cadáveres que hallaron calcinados en Pinos no son de Rosalía y Antonio. Que los siguen buscando pero que no aparecen por ningún lado.

P.D.

SI DON Camberos aseguró, en aquella ocasión, que ya tenía la confesión de quiénes habían secuestrado y asesinado a Rosalía y Antonio y que sólo faltaban las pruebas "científicas" para dar completa la información, pero luego dijo que no, que no era cierta tal versión, me pregunto: ¿Tal confesión la hicieron los declarantes bajo tortura?

OTRA:

A COMO están las cosas ¿no serían sus propios compañeros de la corporación policiaca los que los desaparecieron?

SEÑOR GOBERNADOR, señor secretario de Seguridad Pública, Zacatecas tiene todo el derecho del mundo de conocer la verdad del caso Rosalía-Antonio: ¿Dónde están?

Si las Fotos Hablaran Dirían que...



Coronavirus, ventanas y esperanzas

ÓSCAR GARDUÑO

El lenguaje frente al mundo ahora está cambiando. Una nueva gramática simbólica surge a partir de la pandemia, de tal forma que los espacios no solo adquirirán en un futuro nuevas dimensiones sino nuevas significaciones. Estar "fuera" no volverá a ser lo mismo que un "espacio exterior" y estar "dentro" no volverá a ser lo mismo que un "espacio interior".

Repito en voz alta Coronavirus. La divido en sílabas. La hago chillar por recomendación de Octavio Paz. Hay cierto tipo de palabras que son como clavos que alguien (no pienso en Dios) se encarga de clavar una y otra vez en la piel curtida del mundo. Y lo hace para que no se nos olvide lo frágil que en realidad somos. Eso: nuestra terrible fragilidad.

También cambiará la forma en que nos vamos a relacionar con los demás. El principio de otredad estará marcado por la distancia y acaso iremos por las calles con un medidor de centímetros en los bolsillos. No nos volveremos a abrazar de la misma manera. Y cambiará, también, la configuración que desde hace muchos años habíamos establecido entre el mundo y nosotros, porque a fin de cuentas somos, en buena medida, la comunicación que establecemos con el mundo, la interpretación que hacemos de él, la forma en que a través de nuestro conocimiento inmediato nos vinculamos con lo que el mundo nos ofrece para construir o para destruir.

Hasta antes del Coronavirus creíamos que las cosas no se podían poner peor y ahora estamos frente a una de las peores crisis en la historia de la humanidad. Repentinamente extraviamos las pistas que habíamos dejado en el camino para volver a casa y el miedo al contagio se convirtió en una constante para unos y en una imprudencia para otros. Los mismos de siempre, los olvidados, siguen en las calles, porque para ellos no cuentan las advertencias sanitarias frente a los estómagos vacíos o el sustento que a diario tienen que llevar a casa. El Coronavirus es invisible e inexistente para ellos y se entiende porque durante años se han enfrentado a la más dura y miserable de las enfermedades, la pobreza, una enfermedad que con trabajos aceptará por completo cualquier gobierno.

Ahora mismo también se están demoliendo antiguos símbolos para dar paso a nuevos y es normal que frente a estos nos acerquemos atemorizados. Somos esos niños que el día de mañana, una vez que pase la pandemia y enteremos a nuestros muertos, saldremos a las calles como quienes acuden a la escuela el primer día de clases. No soltaremos las manos de nuestros padres frente a las puertas abiertas de un mundo que se mostrará por completo modificado (decodificado). Daremos los primeros pasos frente a un sistema que también se mostrará por completo modificado (decodificado). Nos costará un trabajo inmenso entender sus nuevos mecanismos de funcionamiento. Nos temblarán las piernas cuando alguien nos vuelva a hablar de un virus, seguramente. Se nos hará un nudo en el estómago cuando alguien nos recuerde que, de entre los muertos, murieron los más pobres, los hispanos, los afroamericanos... Y en cuanto entremos buscaremos presurosos quién demonios nos pueda orientar acerca de ese nuevo panorama que el Coronavirus nos habrá dejado.

Un nuevo mundo habrá surgido y aún no sabremos si para bien o para mal, es aún temprano para lanzar predicciones.

Sin embargo, ahora mismo también hay objetos que antes no merecían nuestra atención y que ahora la tienen por completo. Quiero decir que se trata de herramientas que en estos momentos nos están siendo vitales para sobrevivir al encierro. Son de ese tipo de objetos que bien valdría la pena contemplar en un buen kit de supervivencia.

Piénsenlo por un momento. Una y mil veces se

nos ha repetido que nos debemos quedar en casa con la finalidad de evitar que el Coronavirus se propague. No hay otra manera de evitarlo. Lo han explicado de todas las formas posibles. Con gráficas. Con palabras (pareciera que es como menos lo entendemos, a través de las palabras). Y una vez que estás en casa quedas en una especie de "encierro absoluto". Y lo que hasta antes de este supuesto "encierro absoluto" era la comodidad de tu casa ha adquirido repentinamente el significado de "cárcel" dentro de la interpretación de la mayoría porque dicho "encierro absoluto" no se da por voluntad propia (realmente no eres tú quien lo decide, tu capacidad de decisión la has perdido) sino como una obligación (realmente son "ellos" quien lo deciden) encaminada a un bien común, el de la salud de "todos".

Ese "todos" de la mayoría se impone sobre tu "yo" individual que a fin de cuentas es el que debería dar las órdenes de la puerta de tu casa hacia adentro. Esto es lo que les causa conflicto a muchos: no están dispuestos a sacrificar su libertad individual, "yo", frente a lo que les pudiese ocurrir a "ellos", aunque en ese "ellos", también está incluido ese "yo".

Y la única conexión que existe entre ellos y yo es una ventana. Una simple ventana. Otra vez: una ventana. En estos momentos de encierro una ventana puede salvarnos lo mismo que un salvavidas en un naufragio. Conmigo lo consigo por momentos. Tan apartado me siento de ellos. De ustedes. Cuando siento la desesperación del encierro. Dejo de escribir. Me levanto. Doy unos cuantos pasos y llevo hasta la ventana. La relación que guardamos con cada una de las ventanas que se han presentado en nuestras vidas tiene que ver con la luz de cada una de esas ventanas. Y con las personas con las que hemos compartido esas ventanas. Cuando vivía en un pequeño departamento tenía una ventana por donde entraba la luz de la tarde y parecía que se recostaba en un grisáceo sillón donde solía acostarme a leer por las noches auxiliado de la luz de una pequeña lámpara. De vez en cuando también solía tomar ahí una que otra siesta hasta que la intensidad del calor interrumpía mi sueño.

Las ventanas. Ahora mismo deberíamos aferrarnos más a ellas. Sé que hay quienes tienen el privilegio de tener jardines en sus casas. Son muy afortunados y no dejan de restregarnos sus privilegios de clases en fotografías de Facebook. Pero también sé que hay miles de personas que viven en diminutos departamentos donde no tienen mayor contacto con el mundo exterior que el de una ventana. Aférrense a ella, por favor. Admírense de lo mucho que nos que nos queda del mundo, por favor. Ninguna ventana es igual a otra por el hecho de que la luz que penetra por una ventana jamás es la misma. Eso lo sabían los judíos y los alemanes. Para los judíos las ventanas tenían un significado. Para los alemanes las mismas ventanas tenían otro significado. Para los que murieron en el atentado de las torres gemelas las ventanas no solo entrelazaron el camino entre la vida y la muerte sino que además hicieron de mazos que se dieron a la tarea de demoler sueños y esperanzas. Pum.

Bien visto, una ventana podría ser una especie de traductor que interpreta el lenguaje de lo que ocurre con el Coronavirus, el que traduce para el que observa desde el interior, al otro lado de la ventana. Ignoro si en los hospitales donde se tratan a los enfermos de Coronavirus hay ventanas, pero por mandato presidencial se deberían construir porque más allá de lo que consiga informar al médico, hay otro tipo de informes que son imprescindibles para el ser humano, que tienen que ver con la luz y con la oscuridad, con el tiempo y el fin de los tiempos, con la vida, sí, pero también con la muerte, y con muchas, muchas esperanzas, justo como las que necesitaríamos tras de todas las ventanas una vez que volvámos a salir a las calles. ■

La intransigencia del gobierno nos llevará a una crisis económica prolongada

ARTURO HUERTA GONZÁLEZ

El Gobierno federal sigue sin darse cuenta que en contexto de recesión y crisis económica, el gobierno debe incrementar el gasto e inversión pública y trabajar con gasto deficitario, es decir, gastar más de sus ingresos. La política fiscal debe ser expansiva para contrarrestar la caída del consumo e inversión privada, de las exportaciones y de la entrada de capitales. El gobierno en vez de hacer ello, instrumenta una política de contracción del gasto para mantener su austeridad fiscal neoliberal. De tal forma, a la caída de la demanda del sector privado y de las exportaciones, se suman los constantes recortes presupuestales, así como el que anunció la semana pasada en que todas las dependencias públicas (a excepción de la Secretarías de Salud y Defensa Nacional, así como la Guardia Nacional), deberán reducir sus gastos al 50 por ciento en las partidas de servicios generales y gastos de operación, a raíz de la emergencia sanitaria. Resalta también el recorte presupuestal de las Participaciones y Aportaciones a Estados y Municipios, en un contexto donde ellos están viendo disminuidos sus ingresos tributarios por la propia contracción del ingreso nacional, por lo que no contarán con recursos para hacer frente a la pandemia del coronavirus, ni para atender los servicios públicos, lo que agravará la desatención de las demandas de los ciudadanos. Tales recortes presupuestarios contraerán más la producción y la generación de empleos.

El gobierno federal insiste en sus posiciones neoliberales de no déficit fiscal para no incrementar la deuda. No reconoce que estamos en una situación de emergencia en donde todos los países están dejando la austeridad fiscal y están trabajando con déficit fiscal e incrementando su deuda y nadie se preocupa de las calificadoras internacionales. La deuda no es mala si se utiliza en el combate a la epidemia del Covid-19 y a aumentar la producción y el empleo y el ingreso de los que quedan desempleados.

El gobierno ha dicho que no acepta la postergación del pago de impuestos y contribuciones porque ello le mermaría los ingresos para sus programas sociales. Lo que no entiende es que al frenarse la producción, el empleo y la actividad económica, seguirá disminuyendo la captación tributaria y su capacidad de gasto. Además, aumentará el problema de cartera vencida, lo que llevará a una crisis bancaria y a otro Fobaproa, por lo que para evitar tal situación, el gobierno debe tener política de estímulo fiscal y trabajar con déficit público. Debe entender que el gasto es el que genera el ingreso. Si sigue disminuyendo el gasto, recaudará menos, pues restringe el crecimiento económico. Debe gastar más y permitir la postergación del pago de impuestos para aquellas empresas que han cumplido con el pago de impuestos y están viendo disminuidas sus ventas e ingresos en más del 30% en el mes de marzo, con la condición de que mantengan la capacidad productiva y el empleo y así evitar insolvencia y una fuerte caída de la economía.

Como la pandemia se presenta en México en un contexto donde ya estábamos en recesión económica, vamos a ser más afectados que otras economías y más porque el gobierno insiste en las mismas políticas neoliberales de austeridad fiscal causantes de la recesión.

La desaceleración de la economía mundial retroalimenta dicha situación, pues a la caída del mercado interno, se suma la de las exportaciones. El gobierno no puede continuar con la política económica causante de la crisis económica y que nos impide encarar y superar la pandemia y los problemas que ésta origina. Tiene que trabajar con gasto deficitario y con mayor deuda pública interna. Ello debe ir acompañado con tasa de interés cero, para que ésta no presione sobre las finanzas del sector público y del sector privado.

El gobierno perfectamente puede postergar el pago de la deuda externa y reestructurar su deuda interna, a fin de potenciar su capacidad de gasto para combatir la pandemia, como para mantener la capacidad productiva y el empleo, y así el ingreso nacional para aumentar la recaudación tributaria y reducir el déficit fiscal y el monto de la deuda impulsores de la actividad económica.

La libre movilidad de capitales en el contexto de incertidumbre que se enfrenta, está provocando salida de capitales y devaluación, a pesar de las altas tasas de interés que se ofrecen a los bonos mexicanos a 10 años que están en 7.16%. El gobierno debe establecer controles a los flujos de capitales para frenar la devaluación y evitar que nos saqueen como aconteció en la crisis de 1982 y 1994 y para poder bajar la tasa de interés a cero para el impulso de la dinámica económica nacional.

El Estado debe asumir el papel que le corresponde para vencer la pandemia y evitar que la crisis pandémica y económica se prolonguen. ■

Acontrasentido de los datos oficiales, la pandemia por COVID-19 avanza a pasos agigantados en nuestro país. Cinco brotes hospitalarios son el punto de quiebre de la narrativa oficial, y modificaron el debate público gracias a que distintos medios de comunicación extranjeros le dieron voz al personal médico que ya había denunciado saturación y falta de insumos.

El País, San Diego Tribune y Los Angeles Times, pusieron especial atención a las denuncias de enfermeras y médicos en los nosocomios del Instituto Mexicano del Seguro Social de Tijuana, los Cabos, Tlalnepantla y Monclova. En cuestión de horas se sumó la planta de lavado del IMSS en Metepec, Puebla, que tuvo que ser cerrada por un caso de coronavirus confirmado.

Este lunes surgieron nuevas manifestaciones en los hospitales 1° de Octubre y Balbuena en la Ciudad de México. Las preocupaciones son las mismas: no hay capacitación, no hay insumos médicos adecuados, tampoco se cumple la rotación de doctores y personal auxiliar, y se improvisaron pisos de los hospitales donde aislaban a pacientes de SARS-COV-2, a riesgo de contaminación.

Nuevamente, el Gobierno de México reaccionó a la defensiva. El jueves 9 de abril, el director del IMSS, Zoé Robledo Aburto, por presión de la prensa, admitió que en el instituto había por lo menos 89 trabajadores infectados, entre médicos, enfermeras y residentes. Ese mismo número cambió dos días después, el 11 de abril, cuando incrementaron a 329 los positivos.

A partir de ese viraje tomaron relevancia los testimonios del personal del IMSS, que ya afloraban en redes sociales, sobre las condiciones reales con las que se lucha en contra de la pandemia en los intramuros del Instituto. Los brotes perdieron visibilidad en un inicio porque chocó con la presentación de los estimados reales de infección en México, llegando hasta los 26 mil 519 casos.

Una cifra que fue ampliamente rebatida por

Salven al presidente

GABRIEL CONTRERAS VELÁZQUEZ

los internautas cuando revisaron la tabla en la que se había basado el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, para dar por sentado un método y un número aproximado. El factor 8.2 había sido calculado sobre la base de los casos registrados hasta ese 9 de abril, un elemento que generó confusión.

En la tabla del doctor Hugo López-Gatell Ramírez se hablaba de la semana 13 epidemiológica, entre el 22 y el 28 de marzo. En ese periodo, el reporte alcanzó apenas los mil 39 casos positivos, y para llegar al estimado de 26 mil 519, el factor a multiplicar no era un 8.2, sino un 25.5. La observación la realizó de forma inmediata Richard Ensor, el corresponsal de The Economist.

Gracias al periodista del diario británico, el quiebre en el discurso oficial legitimó las dudas de lo que realmente pasaba en las líneas del frente médico. Desde un inicio no se dio a conocer la "cifra negra" del Método Centinela, ello acorde a la necesidad presidencial de enviar mensajes distintos a los que su gabinete quería mostrarles a los mexicanos sobre la gravedad de la pandemia.

López-Gatell utilizó sus conocimientos de acuerdo con las necesidades propias de Andrés Manuel López Obrador, quien vio a la pandemia como un fuerte obstáculo en su agenda personal. El Método Centinela era el más efectivo para cubrir la

agenda presidencial: pocas pruebas en una muestra ínfima de sospechosos por COVID-19 ofrecieron cifras irrisorias.

Cierto, el modelo se presta para calcular estimados, ya que los números reales confrontarían la negligencia presidencial hasta ahora mostrada. Por cierto, López Obrador ya se encuentra en cuarentena. Suspendió las giras y sólo ofrece mensajes por video o durante las mañaneras. Esto casi al entrar en la Fase 3 de la crisis sanitaria.

Todo parecía crecer sobre el ritmo paulatino de una infección que venía del extranjero. Los números escalaban poco a poco, y la opinión pública estaba convencida que aplicar más diagnósticos y comprar pruebas serológicas era meramente un desafío político Enrique Alfaro Ramírez, gobernador del estado de Jalisco.

Hasta que los brotes hospitalarios rompieron el dique de contención que había fortificado López-Gatell con un discurso rebuscado y, ahora sabemos, inflado como producto de mercadotecnia desde los pasillos de Palacio Nacional. La línea de tiempo cambió completamente de curso del 9 al 12 de abril, cuando las "neumonías atípicas" dejaron de serlo y pasaron a las filas de los "estimados".

Las autoridades federales y estatales mantienen la actualización de casos diarios como un ejercicio de transparencia y comunicación oficial. Sin embargo, los números que presentan son completamente inverosímiles hasta no saber cuántas pruebas se aplican al día, a razón de que sólo 1 de cada 10 pacientes sospechosos no graves acceden a un diagnóstico.

Fuera de la muestra, que es realmente una ínfima parte de las infecciones, la realidad se abulta en los brotes hospitalarios que demuestran que la hipótesis oficial para abordar la pandemia siempre estuvo alejada de la gravedad de la crisis. Decidieron entre guardar vidas o cuidar la imagen de un presidente populista. ■

Twitter: @GabrielConV

México y el mundo enfrentan y enfrentarán una de las situaciones más complejas en la historia de la humanidad. La pandemia y sus efectos sociales, económicos, políticos y culturales, han venido a presentarse como fenómenos no vistos, por el propio contexto que los rodea: un sistema económico que privilegió la riqueza de unos cuantos en desproporción a las necesidades de otros muchos; que propició una cultura que hoy nos confronta con la necesidad de hacer frente común a la crisis; una conducta social que, por un lado nos individualizó al tal forma que el espacio común cada vez se vio más reducido y por otro, nos arrancó la confianza y la credibilidad en toda institución a saber, sea religiosa, política o social; y finalmente, un entorno político que desahució a la democracia liberal, permitiendo el surgimiento de su propio virus: el populismo, sea del orden ideológico que sea (sí es que el populismo tiene ideología alguna). El reto que enfrentamos no solo se terminará de definir en las vidas que podamos salvar, sino en el futuro inmediato que tendremos que construir a partir de las experiencias y las oportunidades que surjan.

Haciendo eco de lo escrito por el analista político Enrique Toussaint, creo que las élites le están fallando a México, pero también al mundo. Por un lado, la clase política no ha sido capaz de abandonar sus moldes anteriores a la emergencia y mantiene, por el lado del oficialismo, una limitación de miras y pequeñez, que le impide convocar a la unidad. Por el lado de la oposición, su enanismo y falta de brújula, les lleva a no ser capaces de identificar los asuntos de Estado de los asuntos de la política y la contienda electoral, al punto de ser incapaces una vez más de presentar una alternativa más allá de su propio beneficio.

Lo que está por venir, que es una reconfi-

Lo que nos espera (primera parte)

CARLOS EDUARDO TORRES MUÑOZ

guración del mundo como hace cuando menos cuarenta años no lo vemos, que se une a la ola del populismo, a la denuncia cada vez más presente y ahora dibujada como nunca, de las des-

igualdades en el mundo, podría configurarse como una oportunidad o como una desgracia, dependiendo de qué rumbo le demos, primero a nuestra respuesta ante la pandemia y segundo, a la reconstrucción a la que indudablemente nos llevarán los efectos en todos los frentes, especialmente el económico.

Lo que nos espera, de no dar un golpe de timón, es una crisis agravada por las confrontaciones estériles, por la mezquindad y la soledad de una sociedad a la que le urgirán liderazgos con un molde distinto al que han demostrado nuestros dirigentes, tanto en lo político como en lo económico. Aunque vamos tarde, estamos a tiempo. ■

@CarlosETorres_



La pandemia y sus efectos sociales, económicos, políticos y culturales, han venido a presentarse como fenómenos no vistos, por el propio contexto que los rodea ■ FOTO: LA JORNADA ZACATECAS

▶ RAYUELA

Empresas que no protegen a sus empleados en pandemia, síntoma de espacios con abusos patronales.

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

MÉDICOS ESTÁN CAYENDO COMO MOSCAS.

El gobernador de Baja California, **JAI-ME BONILLA**, reconoció que el personal médico del Seguro Social trabaja sin protección y con alto riesgo, y que eso ha provocado que estén cayendo como moscas. La dura expresión refleja literalmente la situación que padecen los trabajadores del IMSS en todo el país. Lo cual fue denunciado por **EUGENIO DERBEZ** y puso en el foco para la atención de los chaires que lo criticaron a rabiar, hasta que el propio mandatario de Morena reconoció que en el Seguro Social no se hacen bien las cosas.



TELLO, DE LOS DE MÁS CONFIANZA.

Massive Caller realizó una encuesta para medir a los gobernadores con mayor confianza y el **góber TELLO** resultó como uno de los 10 más confiables. Con un 34.4%, el priísta quedó en la novena posición nacional. En materia de seguridad al estado no le fue tan bien, pues Zacatecas quedó en el último sitio con mayor percepción de inseguridad con un 48.3%. Así que los encargados de la seguridad pública deben aplicarse porque no están trabajando al ritmo de su jefe.

CAE MORENA EN PREFERENCIAS.

Hablando de encuestas, **ALEJANDRO MORENO**, uno de los expertos en la materia, registró una caída estrepitosa de Morena en las preferencias electorales. Morena registró el 18% de las preferencias de los electores, 15 puntos menos que en enero pasado, cuando registró 33%, y 28 puntos menos que el nivel máximo de apoyo que alcanzó a tener

durante los primeros meses del gobierno de **LÓPEZ OBRADOR**, de 46%. La encuesta hecha en marzo, registra la caída de Regeneración Nacional, de la mano con el descenso de la aprobación del gobierno de AMLO y su 4T.

MIL CARETAS PARA MÉDICOS, GRATIS.

RAY CEJA y su FUERZA ZACATECAS donarán más de mil caretas a médicos privados, que no han sido beneficiados por los programas gubernamentales. La organización ha hecho entregas de más de 5 mil caretas a empresas e instituciones de salud pública. A través de su cuenta de Facebook, **CEJA** informará la hora y el lugar donde se entregarán las mascarillas para protegerse del COVID-19. Si usted es doctor o conoce a algún galeno esté atento para que pueda tener este equipo que puede salvarle la vida.

TELLO CONVOCARÁ A NAHLE Y CHEMA PARA BAJAR EL GASTO.

En razón del negro panorama que pintó el secretario de Finanzas, **JORGE MIRANDA**, el gobernador **TELLO** convocará a los otros dos titulares de los poderes para que se suban a la báscula de la reducción del gasto para enfrentar la caída de ingresos del estado y financiar la actividad del ejecutivo, legislativo y judicial. **ARTURO NAHLE** y **CHEMA GONZÁLEZ** ya arrastran el lápiz para encontrar áreas que no sean neurálgicas y de las cuales puedan prescindir, en pocas palabras, ya traen las tijeras presupuestales afiladas para el recorte masivo que viene. Así que ponga sus barbas a remojarse.



POLITIQUERÍA



-CHIN... ¡OLVIDÉ MI CUBREBOCAS!


**LUNA
MORENA**

Escritora, poeta y promotora y difusora de la cultura. Soy tres estuches de monerías y casi un montón de cosas. Síguela en Youtube: Antologías ferrocarrileras. En Facebook, como Luna Morena Lecturas que Contagian y en lunamorena.com.mx

No es fácil permanecer aislados, tiene sus efectos

Sabemos lo difícil de este cambio, también que no a todos les afecta igual. Pero que la paciencia, empatía y solidaridad real, sean nuestras grandes banderas

Al principio de esta orden desconozco a cuántas personas en nada les pareció favorable, a otras tal vez en parte, a las demás (entre ellas yo) cayéndoles de maravilla, puesto que empezaba el calor con su sol inaguantable entre las calles; luego, todos con sudoraciones las 24 horas sin poder esquivarlas ni despojándose de sus atavíos.

Qué maravilla, permaneceríamos en casa los pocos días que nos fueron anunciados. Estaríamos en una merecida tranquilidad hogareña bien divertidos, ordenando el abandono en que habíamos dejado algunos rincones, acomodando ropa, libros, en fin, lo que se fuera ofreciendo. Estando ocupados ni siquiera contábamos el tiempo en esa permanencia.

Las disposiciones cambiaron... También llegaron otros cambios que poco a poco se han ido manifestando, desde la permanencia al interior de nuestras viviendas, hasta el exterior que vive del consumo social. La epidemia llegaba pisando fuerte con duración y control desconocido, y la mejor forma de evitar su extensión era ocultarnos de su ruta. No nos quedó más remedio que ser obedientes, qué tantos eran otros cuantos días más.

Pero la comodidad que creímos tener al quedarnos en casa (según

algunos entrevistados), con los días ha ido mermando. Nunca pensamos que estar así se convertiría en una actividad bastante difícil a realizar, ni que nos cansara tanto. Pareciera que los días con sus horas, además de pasar iguales, se volvieron más grandes, más lentos, y a veces distantes por el límite de libertad en el que nos encontramos, tanto que de pronto nos llega una sensación de nostalgia, pesadez, desamparo, pesimismo y desesperación. Nuestra rutina suelta cambió de un día para otro, y lo que creímos sería un placer, se volvió todo un reto, tanto que a pesar de las llamadas, mensajes, correos a familiares, amigos y conocidos, que hacemos o nos hacen, son insuficientes para aminorar aquellas tensiones que a veces aparecen.

**CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ**

Estado32
.com.mx